社

凾

學

號

晢

gion innerhalb d. Grenzen d. blossen

Venunft.

普通誹藏 米田器師 問題 二時間 現代社會學の根本

同

特殊講義

會學年報」派の社會學 ヅュルケム及び「社

rne Geschichtswissenschaft. Wundt, Lamprecht, Mode-

演

習

间

Elemente der Völkerpsychologie.

時回 Giddings, Descri-

講

窗

同

ptive and Historical Sociologys.

副 $L_{\hat{q}}$ 即数 科 授 目 三時間

とするものである。

苵

語 0

П ムバアド講師 Kingkom of Man. 同 Sir Ray Lankester, The Selected Texts.

成瀬淵師 甲二時間 Z 同 獨逸精神 小獨語敎材

獨

語

同

オリアンチス講師 nçaises Cours élementaire 中同 Choix de Lectures Fra-

佛

語

间

乙同

Cours compete de Lan-

gue Française Cours celmentaire. Choix de

教授 Lectures Françaises Cours Superieur.

時間

新

200

語

新材

数講義 热 田 游

丽 甲二時間 乙二時間

三論玄義

[ñ]

婴 石川醫科大學教授

坐 佛

理

rg, 理 學

新 著 紹 文學士 高

に上す吾人は先づ著者の努力と勇氣とに對し 多大の敬意を表せん して我學界を稗益し今又自家の心理學體系を組織して 旣に之を梓 **未だ十年に滿たざるに選には エッピングハウスの 心理學撮要を飜** 發表せんとすることは極めて困難の事に属する。 著者黌を出でて 易の蝶でない。 殊に現今の日本に於て心理學の體系を組織し之を 凡そ今日の學界に於て或學問の體系を 組織せんとすることは容

來の計畫を變じて人格論の一篇をば 他篇の一章に短縮せしめたと る。然るに著者の云ふ所によれば時日の不足と 紙敷の超過とは本 る第一目的に對し尠からざる寄與を な し て 居るととと 信ぜられ むが如き感を起さしめ所謂機能主義と構成主義とを 調和せんとす 共所説に多くの示唆を受けたりといふエッピングハウスの 著を讀 する各種の質例は極めて適切にして 悉く肯綮に中り恰かも著者が る第二目的を最も能く達し得たるものと思はれる。 又各處に散見 して取扱つて居る 態度は著者の所謂問題の所在を明かにせんとす 峻別し且つ一々の問題に對して 猥りに私意を挿まず疑問を疑問と 著者は他迄科學的立脚地を嚴守し科學的叙述と 哲學的考察とを 際に代へんとするのである。 端を略叙し一は以て讀者の手引たらしめ一は以て 著者に對する謝 唯本書の內答の大要を紹介し併せて 讀過の際思ひ浮びし所感の一 散に本書に對する透徹せる批評は他に其人あるべしと信じ 吾人は 未だ深き考察を途げず礁固たる見解を有するに至つて 居らぬ。 蒙を啓きし所少くない。 此點に於て著者に對し滿腔の謝意を表す は極めて困難なりと云つた所以である。 今本書を一讀して吾人の 是れ吾人が現今の日本に於て心理學の體系を組織し 之を簽表する せられしためと想はれるが是亦甚だ遺憾に堪へざることである。 る。然るに空も此事のなかつたのは 恐らく亦前述の如き困難を有 的を塗するに於て讀者を益する 蓋し尠少でなかつたらうと思はれ 用するに際し其出典を明示して居られしならば 著者の所謂第二目 すも遺憾に思ふ次第である。 更に又諸家の研究の結果及見解を引 大なる損失たるを觅れず 著者が充分の時日と制限なき紙数とを與 いふ事であるが是の如きは著者の所謂第一目的を達するに 於て甚 "て其藏蓄を傾注するの擧に出でられざりしことを 吾人は返す返 吾人亦心理學の諮問題に對し 多大の興味を有する者であるが 共

登運動圏、循環活動、意識の分析等のことを論じて居る。 次に第として表出法をあげ更に又精神作用の概觀と題し 物心平行論、感ば注意と配憶とに歸し意識と 身體活動との關係に現はれたる特色精神の本質にして其存在は基本要求なりとし 其機能的根本特質を補迚意とは、以 精神現象を製き來り心理學を以て 精神現象を凝験の分化よりして精神現象を導き來り心理學を以て 精神現象を不書の內容は四篇より成り第一篇に於て 精神の概觀を示し先づ本書の內容は四篇より成り第一篇に於て 精神の概觀を示し先づ

就きて述べて居るが主としてヴントの所說を批評し 並に自家の見 諮意志作用を分ち述べ意志自由の論に及んで居る。 ú は心理學の根本問題と題して 心理學の對象及方法並に心的因果に 態を概說して以て前二篇の總括として居る。 最後に第四篇に於て りに前述の如く人格及個性に就き略述し 所謂具體的精神活動の情 逡に思惟の論に入り 其本質、概念、判斷及推理等の性質を極め終 の再生に就き論述し意志に闘しては 其定義、分類、發達を論じて **づ具體的構成要素の意味を明かにし次に知覺に 闘** につき論述し之に加ふるに人格及個性の論を略述して居る。 稍機能的見地を混へて具體的なる要素につき考察し 其結合の狀態 き共一般性質の詳細なる叙述をなして居る。 更に第三篇に於ては に於てあげたる所謂窓識の機能的根本特質たる 注意と記憶とに就 に關する諸説をあげて居る。 更に基本法則に關しては旣に第一篇 心像、識態は之を要素として 許すべきやは疑問なりと云つて是等 聽覺、視覺の順序にて叙し感覺と刺轅との一般關係を論じ 單一感 ては感覺の分類、有機感覺、運動感覺、皮膚感覺、 共意味を明かにし次に所謂抽象的構成要素の細說に入り 感覺に就 情につきては其概念、種類、特質、結合及本質を說き終りに意志 見基本法則に就き論じて居る。 共抽象的構成要素に關しては先づ 二篇に於ては主として所謂分柝的立場より 精神の抽象構成要素を 、時間知覺、變化及運動の知覺の諮作用を詳述し 更に知覺表象 しては空間 此の如くして 味覺及嗅覺(即先

見僻に出でたるが如く 第二篇の基礎概念は エッピングハウスの著今全篇を通覧するに第一篇に於ける 根本思想は多く元良博士の

解を開陣して居る。

現はれたる著者の見解につき所感を簡単に述べやうと思ふ。 格論はジェームスの所見を参酌する 所少なからざりしが如く 而した於て著者獨特の識見と薀蓄とを以てして屆る。 吾人は到る處括するに著者獨特の識見と薀蓄とを以てして屆る。 吾人は到る處括するに率る第四篇にある。 此篇は前旣に述べたるが如く心理學の得るは寧ろ第四篇にある。 此篇は前旣に述べたるが如く心理學の得るは寧る第四篇にある。 此篇は前旣に述べたるが如く心理學の為象及方法の論に於て 心理學に對する著者の立るが殊に心理學の對象及方法の論に於て 心理學に對する著者の立るが殊に心理學の對象及方法の論に於て 心理學に對する著者の及解につき所感を簡単に述べやうと思ふ。

だ充分の考察を遂げて居らぬから今詳細なる論をなすことは出來 ることが田來ぬやうに思はれる。 て居るが見万の造即對象の違なりと定むれば 考方により如何様に 闘して著者はヴントの直接經験の 見方の違に存すとの見解を難じ 考察するときはしかく明瞭なる區別を立てることは出來ぬ。 だ明瞭であつて殆んど 何等の説明を要せぬ程であるが一歩進んで と客觀的間接經驗(假りにかく名く) とは何等かの別は存し混同す と對立せしめ説明して居るが勿論常識に於ては 雨現象の差遣は甚 られるが併し其場合に於ても研究の對象となり了せる 直接經驗 如くナトルプの如き意味の心理學は 到底哲學たるを覚れずと考 接縄験となり了すべしとの考は吾人も同感であつて 著者の評せ なるやらに思ばれる。 前旣に述べたるが如く著者に從へば 心理學は精神現象の科學で 然るに精神現象とは果して何であるか。 直接経験と雖研究の對象となるときは亦 是等の問題に關 通例之を物質現象 しては吾人も未 之に

能を決定する所以ではなかららかと思はれる。

要するに困難の程

する著者の抱負を窺ひ得たならば 心理學の研究の對象に關する著 にあるのではなからうか。 復することは不可能にあらずと云って居るが 是亦畢竟同一の事情 物理的現象は一定の條件を具備せしむることにより 同一現象を反 者の見解を更に明かにすることが出來たであららと思はれる。 駿的條件により同一過程を反復することの困難をあげ 他方に於て る。落者も一體に於て之を許して 居る如くであるが一方に於て實 を異にするものにあらず 單に程度の差に過ぎぬと見ることが出來 困難に過ぎないのであり他の自然科學の方法上に於けると 其性質 見を一にして居る。 但し共擧げて居る方法上の困難は何れも實に 自然科學と同様でなければならぬ と 云つ て 居るのは 吾人と其所 直接經驗の內容卽經驗の容體であるから 共研究法も亦本質に於て に心理學の研究法に關しては 共研究の對象が既に自然料學と同様 窓識の問題は枳本問題中の根本問題である。 從つて何等か之に關 す根平問題の解明に際し幾分哲學的態度を持するを妨げぬ。 に於て科學者と雖唯に背景としての 哲學的見地を有するのみなら の問題も其根本に溯れば勢ひ哲學的考察に近かざるを得ぬ。 而して此の如きは科母的叙述に於て寧ろ避くべきではあるが 不明である。 意識共者の考察は勿論或は哲學的になるかも知れず の存在は證明を要しない基本要求なりとして居るが 其のみにては 就てゞある。 著者は第一篇に於て窓識は精神の本質なりとし窓識 Ŋ 可能ではなかららか。 唯兹に否人の物足らず感ずるのは意識に關する 著者の見解に 併し反復の可能不可能は質験 嚴密にいふときは物理現象と雖反復は の可能不可

である。凡そ研究の結果を組織するに當りては 分析綜合の何れか 舉ろ其弊を醸す場合が少くないから 學者は大なる警戒を要するこ 到なる用窓を以てせば適當の價値を濟らすであらうと 思はれるが く狭義の統計法を意味し主として 熒問法の如きものを指して居る ほ補助的研究法としての統計法のことに論及して 居るがこは恐ら 充分の價値を有し得ること亦著者の言の如くであらう。 所論は不當であつても 其研究の結果は心理學の間接の材料として 研究の對象を以て行動なりとせばそは行動學(此の如き 學が成立 居る。行動は唯研究の手段に過ぎずして 研究の對愈にあらず若し るものと性質を異にするものと考ふることは 川弥ねではなからら 度の差遣は存するも心理學に於ける 研究法と他の自然科學に於け が科學たる以上は分析に重きを置かなければならぬこと 勿論であ を置く點より此雨主義を分つとすれば 多少の意味あるやうである といはなければならぬ。 かの問題に闘しては 吾人は此の如き區別を立するの煩を厭ふもの と吾人の常に注意する如くである。 若し夫れ構成主義か機能主義 のだらうと思はれる。 之に對しては吾人も亦習練ある專門家が周 し得とせば)にして心理學と称することを得ぬ。 も之を基礎として成る 勢であると云はなければならぬ。 つて幾分應用的傾向を帶ぶるに當りて 綜合を主とするは亦當然の 一方のみによりてせんとするものあらば 無謀も甚しきものである 分解を許さぬことを意味するものではない。 叉其孰れかに重き 所謂行動主義に關しての著者の見解は能く 共認路を指摘して 他の精神科學に於て此何向の著しきも亦之 窓識現象が統一的であるといふことはそ 心理學に於ても心理學共者より 但し行動主義の 昭者はな

要素の意味てふ題下に最も明瞭に述べて居る。がためである。之に關しては著者は第二篇の始に於て 抽象的構成

れ快なことのみが記憶せられると 称すてふことを記して居るが忘 壆的の研究本能の研究に沒頭する人の最も 注意すべき點ではなか 不明なることは分析的研究の未だ 不充分なることに歸して居るが 疑點の二三を列學するに止めやうと思ふ。 第一有機感覺の要素の 問題に關しては玆に論述するの餘裕を有しない。 今は唯氣附きし のであつて不快な出來事は寧ろ忘却しがたいと 見るべきではなか 却するは不快な出來事にあらず再生に際し 感情が快化するによる の説明に際し記憶は過去を美化する 過去の不快なことは忘却せら の一たることを妨ぐるものではないではなからうか。 峻別すべきことであり感情が多様であるといふことは 其根本方向 らうか。次に感情の方向に隠しては多様てふことと 根本方向とは **将來可能なりや否やは疑問ではなからうか。** これは等ろ非分化てふことに有機感覚の特色があり 分析的研究の 以上は主として心理學全體に關する議論であるが 此の如きは所割生物 2 部分的 更に又忘却 種

二十錢。(千葉胤成) する者である。 東京神田南神保町十六、岩波書店發行、定價壹圓れたるを讀者と共に裏心より喜び著者の勢に對し 謝意を表せんとれたるを讀者と共に裏心より喜び著者の勢に對し 謝意を表せんと ららか。

原始基督教

原著はライブチヒの老教授ゲオルグ・ハインリチ

6 "Das Urchr-

山谷省吾共譯

報

靈